



# 環境に関する目標と実施内容(案)を示しました

※ 詳細は、出雲河川事務所のホームページ「斐伊川水系河川整備計画」の第4回・5回懇談会資料をご覧いただけます。

出雲河川事務所 検索

## 大橋川の実施内容(案)

### 環境保全の考え方

中海・宍道湖は、大橋川により繋がれた連結汽水湖であり、大橋川は両湖の汽水環境に大きな影響を与えている。そのため、大橋川改修事業が中海・宍道湖を含む汽水域の環境に与える影響について調査・予測・評価を行い、環境の保全に関する事業者の考え方を、「大橋川改修事業環境調査最終とりまとめ」(平成21年2月)に示した。

予測の結果、以下の種及び群落について環境保全措置を実施することとし、流下断面を侵さないような形状で河岸に新たな生息環境の整備や、移植による再生を図る。

大橋川改修事業の影響を受けると考えられる動物、植物、生態系

- 動物:**ヒトハリザトウミ、ウデワヨミアシサギ、ヨシダカガシショウガイ、ムシドリカガシショウガイ
- 植物:**スズメバチ、ヒメロアザナ、カガシヤ、オオクグ群落、コアマモ
- 生態系(典型性):**ヨシ、コアマモ

### 実施内容(案)

整備計画の段階で保全の対象となる重要な種は、可能な限り新たな生息生育環境の整備や移植等の保全措置を行う。

- コアマモ:**拡幅や築堤により消失する面積については、護岸構造を工夫し新たな生育面積を確保する。
- オオクグ:**築堤により消失する面積については、中海側の移植候補地への移植を行い保全を図る。
- ヨシ:**拡幅や築堤により消失する面積については、移植地や移植時期等について専門家の指導・助言を得ながら面積を確保する。
- ヒトハリザトウミ、ウデワヨミアシサギ、ヨシダカガシショウガイ:**ヨシ群落の移植により、これらの種の生息域を整備する。

### モニタリング調査の実施

改修事業が水環境や動植物及び生態系に与える影響の程度、環境保全措置の実施内容の実現の程度については、モニタリング等によって確認しながら事業を進めることとし、環境影響の程度が著しいことが予測される場合も含めて明らかになった場合は、新たな環境保全措置を含めた対策の検討を行い、適切な対応を図る。モニタリングは、協議会を組織し、意見・助言を得て作成した計画に基づき実施する。

大橋川の改修にあたっては周辺のまちづくり等に配慮し、地元自治体と連携・協力を図る。

### 護岸構造によるコアマモ創出のイメージ図

### オオクグ箇所のイメージ図

## 宍道湖・中海の実施内容(案)

### 浅場造成、覆砂(浅場)による溶出負荷削減・自然浄化機能向上対策を実施

#### 宍道湖における浅場整備

宍道湖において人工化された湖岸前面の沿岸部に浅場を整備し、波浪による巻き上がりを防ぎ透明度の向上とともに、生物の生息生育環境を再生し、湖の自然浄化機能の回復を図る

#### 浅場造成・覆砂の実施箇所(案)

#### 地域からのご意見

アンケート調査結果から、河川・湖沼整備への要望について紹介します。

- とくに湖沼部の「水質」、「利用のしやすさ」について不満が多くなっている
- 不満の理由は「水が濁っている」、「生き物が少ない」、「ゴミが多い」、「水質が悪く近づきたくない」など相互に関係している
- ゴミ対策や水質底質改善、より自然環境に配慮した河川・湖の整備、親水利用施設の整備が望まれている  
特に湖沼部では、沿岸域の浅場造成や覆砂に対する要望が多い

### 浅場造成のイメージ

## 懇談会での委員からの主な意見

- 宍道湖・中海の水産振興策においては、浅場造成と貧酸素水対策が最も大切である。整備計画でも水質改善事業の柱が浅場造成になっており、水産振興策と同じ方向があるので、ぜひ浅場の造成を続けていただきたい。
- 浅場造成や覆砂は、目的を達成するまでにかなりの時間を要するので、その間の維持管理の方法を施工前から考えておく必要がある。
- ヨシの植栽等を住民と共に取り組みが進んでいることは非常に良いことである。ヨシのポット植栽は、手法としては非常に優れているが、

### 大橋川改修における堤防形状への配慮事項

#### 堤防イメージ

堤防形状については、「大橋川周辺まちづくり検討委員会」から提言された各地区の整備の主な考え方を踏まえたものとする。

- 大橋川改修の護岸整備については、「大橋川周辺まちづくり検討委員会」にて、「住民意見交換会」等での住民意見を踏まえた種々の検討がなされ、護岸の基本的な景観イメージが下図のイメージベースのように提案されている。
- 委員会の提案を踏まえ、大橋川の現況景観を継承することを基本とし、既設護岸と同様の形状とすることとした。

#### 上流部 北岸

現在の柳並木の風情を保全することを基本に、水辺との近さのとらえ方について、十分に議論を重ねながら計画する

#### 下流部 北岸

現在の景観や歴史に配慮したまちづくりを進める

#### 上流部 南岸

水際植生の保全  
現地盤との高低差 0.1~1.3m  
河岸の緑地と道路の再配置が必要な地区である。水辺の緑地の利活用や遊歩道の整備、河岸道路への歩道整備などを検討する

#### 中流部 南岸

水際植生の保全  
現地盤との高低差 0.4~1.2m  
堤防や生活道路の整備、水辺の緑地と一体となった河岸整備と利活用について検討  
魚釣りや散策ができる、ボートやカヌーの利用しやすい環境整備を進める

※ 背後の街並は現状を基に描いています。

※ 治水、まちづくりの検討状況により、今後変わる可能性があります。

自然再生の手助けとして、茎や根が定着して自然再生することを助長してやる手法も考えてはどうか。

大橋川の環境に対する実施内容が、保全や再生という言葉は出てくるが、実施において代償措置をするということにとどまりはしないか不安。保全・再生について、どの程度真剣に考えているのか。引堤等、堤防の造り方を工夫したり、水田を遊水地として利用する考え方もあるのではないか。

松江市にとって、シジミは水産振興だけでなく、観光・物産・シンボルみたいなものであり、質と量の両方が重要となることからモニタリング調査をしっかりとお願ひしたい。